

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22

Mahón, viernes 21 de Febrero de 1902.

N.º 6.194

SECCIÓN POLÍTICA

Un programa grippal

Consumiame la calentura. La gripe, ese azote novísimo de la mísera especie humana, había hecho presa en mis pulmones. Y mientras el cuerpo, postrado, cumplía trabajosamente, como máquina descompuesta, las funciones indispensables de la vida, libre el espíritu de la servidumbre de la sensación, se agitaba afanoso é inquieto entre las fantasías del delirio.

No fue de ellas la menos horrenda una cuyo vago recuerdo ha quedado estampado en mi memoria. Fingíame yo morando en plácido y dulce retiro, lejos de las vanidades del mundo y las pasiones de los hombres. Allí yacía, arrobado, escuchando el rumor de las brisas, el murmullo de las fuentes y el canto de los pajarillos. Un sordo ruido que no era el del trueno, aunque á él mucho se asemejaba, me sacó de mi apacible contemplación. Aquel clamor formidable era sin duda alguna la voz del pueblo, el acento de la muchedumbre. Alguien se presentó ante mí para intimarme lo que de mí se pretendía. ¡Horror! La voluntad soberana había resuelto echar sobre mis débiles hombros la carga formidable de la gobernación del Estado.

Resistí, protesté, supliqué, maldije. Todo en vano. La multitud me rodeaba por todas partes, me oprimía, me ahogaba. Su voluntad era absoluta, imperiosa, irresistible. Mi obstinada negativa amenazaba serme funesta. Ya á los vítores sucedían las amenazas, y á los acentos de congratulación los ademanes de cólera. El tirano colectivo no concebía siquiera la desobediencia á sus mandatos. Oradores improvisados se esforzaban en persuadirme, metiéndome los puños por los ojos, de que sólo de mí dependía la salvación de la patria. Al fin, cansados de mi resistencia, diéronme á elegir entre la muerte inmediata y la presidencia del Consejo de ministros. Hube de optar por la segunda. Confío en que Sagasta y Silvela sabrán disculpar mi flaqueza.

De esta escena de tumulto trasladóme el delirio bruscamente á la primera reunión del Consejo. Rodeábanme mis compañeros de gabinete esperando sin duda la enunciación de nuestro programa político. Y en este trance, espontáneamente, sin titubeos ni reflexión, como brota del manantial el agua cristalina, así brotó de mis labios, tan refractarios de ordinario á la elocuencia, un discurso del tenor siguiente:

—Yo soy aquí, queridos compañeros, un estadista á palos, como el médico de Molière. ¡Haga el cielo que los mismos que me han elegido tan á

pesar mío no se arrepientan de su empeño, como hubieron de arrepentirse del suyo los que hicieron al rey Wamba objeto de una violencia semejante!

¿Queréis conocer mi programa político? Es muy sencillo. Vamos á cobrar mucho y pagar poco. Recaudaremos por ahora rigurosamente las contribuciones. Pero por ahora no pagaremos el cupón, no pagaremos á los curas, no pagaremos pensiones superiores á mil quinientas pesetas, no pagaremos sueldos de más de tres mil, despacharemos á los dos tercios de los empleados...

—Entonces—dijo una voz—quedará un sobrante...

—Un sobrante de cientos de millones.

—Buen margen—exclamó uno de mis compañeros—para emprender la regeneración.

—Poco á poco—repliqué.—No se trata ahora de eso. Cada cosa á su tiempo. Hay aquí un problema previo que tenemos que resolver. Caminos, canales, educación, fomento de la riqueza, reorganización de los servicios: todo vendrá en su día. Por de pronto necesitamos ese dinero para otro menester urgentísimo.

—¿Para cuál?—preguntaron todos á la vez.

—Pues para la guerra civil.

Siguióse un silencio, efecto de la estupefacción general. Luego continué de este modo:

—¿No comprenden ustedes lo que va á pasar aquí? Clero, clases directoras, elementos neutros, tan luego como se les haya limpiado el comedero, se lanzarán al campo contra nosotros, enarbolando la bandera de D. Carlos ú otra semejante. Por nuestra parte contaremos para resistir con la opinión sinceramente liberal y con buen golpe de millones. Se habrá hecho el deslinde. La España vieja y la nueva se hallarán frente á frente. La lucha sorda en que se consumen todas las energías de esta pobre nación se decidirá de una vez. ¿Sucumbimos? Pues á morir. España se convertirá en una Marruecos cristiana. ¿Triunfamos? La reacción habrá sido aplastada para siempre. Entonces se podrá hablar aquí de regeneración. Entonces se pagarán deudas, se reorganizarán servicios, se retribuirá á quien lo merezca, se echarán los cimientos de una nueva vida. Antes, no.

¡Válate Dios, y qué espantosa gritería siguió á la exposición de tan estrafalario programa!

—¡Pero esto es provocar de intento la guerra civil!—exclamaba uno.

—¡Eso equivale á lanzar en brazos de D. Carlos á todas las fuerzas vivas del país!—vociferaba otro.

—¡Eso es empezar por el despojo para acabar por el asesinato!—gritaba indignado un tercero.

—¡Es absurdo!

—¡Es inicuo!

—¡Es atroz!

—¿Lo veis?—dije á mis interruptores cuando se hubo calmado el tumulto.—¿Qué os decía yo? No podéis llamaros á engaño. Yo no soy un político ni un estadista. Yo soy un soñador, un utopista, un visionario. Dejádme volver á mi tranquila soledad, entre pájaros, arroyos y flores. Las combinaciones de la alta política no se han hecho para mí. Seguid vosotros pagando el cupón, pagando á los curas, pagando á activos y pasivos, tratando de restañar en la paz la sangre que brota á borbotones de las heridas de la patria. Pero velad por esa paz. Tened buen cuidado de que el Papa futuro no resulte ultramontano. Procurad que no haya en Europa quiten preste á D. Carlos algunos millones. Si conseguís eso, si lográis sortear el eterno peligro de la guerra dinástica, entonces iréis tirando trabajosamente del carro del Estado. No podréis evitar un poquito de bancarrota. No podréis hacer de España una nación europea. No deterraréis el caciquismo, ni el favoritismo, ni la mentira electoral. Pero viviréis oscilando entre una pseudo liberal y una auténtica reprobación, siempre en pleno período constituyente, siempre en pleno terremoto legislativo, no pudiendo dar jamás cosa alguna por definitiva y conquistada, esperando siempre á que la reacción venga á destruir todo lo hecho y á ponerlo de nuevo en cuestión, como hoy la veis levantarse para renovar, al cabo de treinta años, los tiempos del padre Claret. Así seguiréis vegetando hasta tanto que alguien se apiade de nosotros y nos conquiste.

Dije, y partí para mi retiro tranquilo y deleitoso, dejando á mis oyentes en la duda de si había querido proponer en serio un programa de gobierno ó zafarme ingeniosamente del compromiso. Duda que ni á ellos ni á tí, lector, podría disipar, toda vez que la fiebre no me ha revelado el secreto.

ALFREDO CALDERÓN.

Lo de Barcelona

Principio de la huelga general

DIA 17

Cumpliendo los acuerdos adoptados en el meeting que celebraron las sociedades obreras federadas, ha estallado la huelga general, desarrollándose tristes sucesos, que han llevado la alarma y la intranquilidad al vecindario.

Haré una sucinta reseña del desenvolvimiento de la huelga, procurando atenerme en un todo á las versiones oficiales.

Desde muy temprano grupos de obreros recorrían las fábricas y talleres, invitando á sus compañeros á que abandonasen el trabajo.

Estos obedecían engrosando los gru-

pos de los huelguistas, que impidieron la circulación de carruajes, carros y tranvías.

A las diez de la mañana los grupos eran masas compactas.

Fábricas, talleres y casas de comercio quedaban cerrados y paralizado el trabajo por completo en las primeras.

La policía, considerándose impotente para contener á los revoltosos, se encerró en el gobierno.

Del cuartel de la Rambla salieron algunas fuerzas de la benemérita, que fueron recibidas á tir... por los huelguistas.

Los civiles contestaron á la agresión, dando cargas, que produjeron alarma y...

Registráronse gran número de colisiones en diferentes puntos de la capital, que es imposible precisar ahora.

A las once de la mañana generalizáronse los atropellos, y las autoridades, en vista de la gravedad de la situación, celebraron junta, acordando proclamar el estado de guerra.

Inmediatamente la autoridad civil resignó el mando en la militar.

Esta dispuso que salieran á la calle los regimientos de caballería de la guarnición y el batallón de cazadores de Barcelona, cuyas fuerzas tomaron los puntos estratégicos, guardando las fábricas del gas y de la electricidad.

A las once y cuarto oyense detonaciones de arma de fuego en la plaza de Cataluña...

La tropa acudió al lugar del suceso... cargas... 18 detenidos.

Los huelguistas asaltaron y saquearon el mercado denominado del «Ninot» y algunas panaderías.

Registráronse muchos atropellos.

Intentaron también asaltar el local de la sociedad «El Fomento del Trabajo Nacional»...

La fachada está acribillada á balazos.

A la una de la tarde pasaba una cuerda de detenidos por la Rambla.

Custodiábalos la guardia civil.

En aquel momento ha sido detenido un joven frente á las oficinas de *La Publicidad*.

El público ha silbado á la guardia civil. Se han oído disparos, y la Rambla ha quedado desierta.

Pero, al poco rato, nuevamente se habían formado los grupos.

El coche correo es el único carnaje que se ha visto circular hoy.

En la Rambla los grupos intentaron detenerle.

Entonces un hombre, vestido con gorra y capa, se ha adelantado, diciendo:

—«A ese, sí; dejadle. ¿No veis que nos sirve á todos?»

A las tres de la tarde el general Bargés ha reunido en su despacho á los jefes de los cuerpos de la guarnición, á los cuales ha comunicado enérgicas instrucciones.

Van llegando fuerzas de la benemérita de los cantones inmediatos.

También se esperan fuerzas del ejército de otras capitales del distrito.

Si con ellas no hubiera bastante para garantizar el orden, se pedirán refuerzos á otros distritos.

Continúa la agitación.

Las Ramblas se hallan repletas de público.

La huelga alcanza también á los tipógrafos.

Sólo se ha publicado á mediodía el *Diario Mercantil*.

Para que no circulara, los huelguistas se han apoderado de todo el papel que llevaban los vendedores.

Hau dejado de publicarse *El Brusi*, *El Diluvio*, *La Publicidad*, *El Noticiero*, *Las Noticias* y demás diarios de la noche.

A las cinco y media se han reunido los directores para decidir qué han de hacer.

De Madrid comunican las siguientes noticias:

El Sr. Manzano, gobernador electo de aquella provincia, ha marchado para su destino, después de haber conferenciado extensamente con los señores Sagasta y Gonzalez.

En Madrid ha sido comentado un párrafo de uno de los telegramas recibidos de Barcelona.

Dice textualmente: «La Cruz Roja prestó excelentes servicios.»

El gobierno quería que hoy mismo quedase aprobado el proyecto de suspensión de garantías.

Al efecto pensaba habilitar la noche para celebrar la sesión.

Los conservadores y tetuanistas estaban conformes.

Los republicanos no, por entender que el gobierno cuenta con medios en Barcelona para mantener el orden.

Por fin se ha desistido.

Sucesos de Barcelona

MADRID 18

No se habla en Madrid de otra cosa que de los sucesos de Barcelona.

Al Sr. Silvela se le atribuye la frase de que apoyará á un gobierno de orden, bien sea el actual ú otro cualquiera.

El ministro de la Guerra ha ordenado que se hallen dispuestos dos regimientos del cuarto distrito (Aragón) para marchar á Barcelona al primer aviso.

En este caso reemplazarán á las mencionadas fuerzas otras de Madrid.

Todos censuran al gobierno por lo ocurrido en Barcelona.

El señor Romero Robledo ha dicho que los sucesos desarrollados allí son muy graves, considerando que es tardía la determinación de suspender las garantías constitucionales, pues hace ya días que se tenía que haber tomado dicha medida.

El general López Domínguez acusa al gobierno de imprevisor, y cree que la crisis política estallará en un plazo brevísimo.

Los Sres. Silvela, Maura, Nocedal, duque de Tetuán, Azcárate y todos los más conspicuos políticos censuran al gobierno, conviniendo en que ha estado desdichadísimo en la cuestión de Barcelona.

El general Weyler ha declarado que conocía en parte la situación de dicha capital, pues una celosa autoridad le tenía al corriente, si no de todo, de algo que le interesaba saber como ministro de la Guerra.

Deplora lo ocurrido y cree que se hace precisa una represión energética.

Se ha dicho que el gobierno va á enviar al puerto de Barcelona dos barcos de guerra.

En el ministerio de Marina no nos han confirmado la noticia.

También se ha asegurado que esta tarde algunos batallones desplegados en orden de batalla ocupaban algunos puntos de Barcelona.

Un despacho particular dice que los obreros acometían á las sirvientas que

regresaban de la compra, arrebatándoles los víveres que llevaban.

Un grupo de mujeres con banderas rojas recorría las calles, haciendo cerrar los comercios.

Una mujer resultó herida en una tienda.

A las nueve de la noche se ha fijado en las esquinas, previas las formalidades de costumbre, el bando del capitán general, declarando á Barcelona en estado de guerra.

Dicho bando, que es muy extenso, está redactado en términos enérgicos.

La Sociedad de Tipógrafos se ha reunido esta noche, acordando por unanimidad adherirse á la huelga general.

Como consecuencia de este acuerdo mañana no se publicará ningún periódico.

En la plaza de Cataluña ha habido una verdadera batalla campal: un caballero muerto de un balazo.

El coche correo es el único que circula, y va custodiado por fuerzas del ejército.

Han sido asaltadas por numerosos grupos varias fábricas.

Continúan practicándose detenciones.

Uno de los detenidos llámase Bulla.

Hoy se han desarrollado, con motivo de la huelga general, gravísimos sucesos, de los que he teleografiado lo que me ha permitido la censura.

Tras los desórdenes y la lucha en las calles, se ha restablecido la tranquilidad material, aparentemente por lo menos.

En estos instantes reina calma.

La población presenta tristísimo aspecto. Las calles están desiertas.

En vista de ello se han retirado parte de las tropas de infantería y caballería, que tenían tomada militarmente la población.

Quedan algunos retenes para mantener el orden en caso necesario.

En diferentes puntos de la capital ha habido colisiones á tiro limpio entre huelguistas y guardia civiles.

Se ignora el número de heridos, porque ante el temor de las responsabilidades muchos han sido curados en casas particulares y permanecen ocultos.

En vista de la gravedad de las circunstancias, esta noche se han suspendido las funciones en todos los teatros.

Aunque no se hubiera tomado esta medida, seguramente se hubieran visto sin gente los coliseos.

Todo el mundo permanece encerrado en casa. Cunde el temor; no hay un alma por las calles, y la población parece un cementerio.

Fuera de esto, la única novedad de la noche es un formidable incendio que se ha declarado en un depósito de madera.

Créese que el siniestro es intencionado, pero no se puede asegurar en absoluto.

Soldados y bomberos trabajan activamente para extinguir las llamas, pero sus esfuerzos son poco eficaces, porque luchan con grandes dificultades para alimentar de agua las bombas.

Creo que esta noche no ocurrirá ninguna novedad, dado el aspecto que presenta la población.

Si sobreviniese algún suceso inesperado telegrafiaré urgente.

A las diez de la noche conferenció el ministro de la Gobernación, con el capitán general de Barcelona, y éste le dijo que la población está alarmada é intranquila por la huelga, pero que en las calles hay tranquilidad absoluta, por lo cual mandó retirar las fuerzas á los cuarteles.

Añade que no puede calcular si los sucesos se reproducirán mañana, y que habiendo de llegar un regimiento de caballería, encargará mañana que circulen los tranvías protegidos por las fuerzas.

NOTICIAS LONDRES

En una reunión del partido liberal, el marqués de Rossebery pronunció anoche un importante discurso.

Dijo con ironía:

«La guerra ha terminado oficialmente, pero continúa oficiosamente».

(Risas). Se lamentó del fracaso de las negociaciones entre lord Kitchener y Botha.

Reconoció que Krüger conserva su autoridad en el Africa del Sur.

Censuró que no se facilitaran salvaconductos á los delegados que se proponían marchar al Transvaal.

Acusa al gobierno de falta de consistencia.

Manifestó que el tratado de alianza con el Japon ejercerá grande influencia en el mundo entero, porque tendrán graves consecuencias.

Pidió pronta y amplia información sobre los escándalos de la remonta inglesa.

Terminó condenando á los irlandeses que piden un parlamento independiente.

«Sería insensato, añadió, entregar los destinos de Irlanda á los irlandeses, que desean la ruina de Inglaterra».

PARIS

Cámara de los diputados.

A pesar de la necesidad de votarse el presupuesto, la Cámara se ve obligada á ocuparse en la reforma de segunda enseñanza, sobre cuya cuestión se presentan tres proposiciones incidentales.

El ministro de Instrucción pública Sr. Leygues, expone las reformas que se propone introducir mereciendo la aprobación de la Cámara.

Se pone acto seguido á discusión la primera de las proposiciones incidentales, firmada por el Sr. Brisson, encaminada á la abolición de la ley Falloux, respecto á la libertad de enseñanza.

El presidente del Consejo Sr. Waldeck-Rousseau, dice que el Gobierno no desea el monopolio de la enseñanza, pero que acepta la proposición del Sr. Brisson bajo ciertas reservas. (Grandes aplausos y viva impresión en la Cámara.)

El Sr. Aynar combate la proposición del señor Brisson, estimando que sería inútil votarla, porque es imposible suprimir una ley en tales condiciones.

Termina protestando enérgicamente de este atentado á la libertad. (Grandes aplausos en el centro.)

Se pone á votación la primera parte de la proposición Brisson, que es una manifestación de simpatía hacia los maestros y maestras, siendo aprobada por 523 votos contra 301.

La segunda parte de la proposición, diciendo que la Cámara se adhiera en principio á lo acogido favorablemente por el Senado sobre la abolición de la ley Falloux, ha sido aprobada por 282 votos contra 242.

La totalidad de la proposición es aprobada por 282 votos con 239, levantándose la sesión.

La población en Francia

El «Journal Officiel» publicará en

breve el resultado de la última rectificación del censo practicada en Francia en Marzo de 1901, y cuyas cifras se han hecho públicas hace unos días.

De la memoria que acompaña á este trabajo, hecho con toda su escrupulosidad, resulta que la cifra total de población en 24 de Marzo era de 38.951.945 habitantes.

En 1896 esta cifra era de 38.517.332 de modo que en el último quinquenio ha aumentado la población 444.613 habitantes.

Durante el quinquenio precedente (1891-1896) el aumento fué de 175.027. Es decir, que en aquél ha sido el aumento dos veces y media mayor que en este.

El crecimiento, sigue, pues, una progresión ascendente bastante rápida.

Tomando por base el cálculo los diez años, resulta que mientras de 1891 á 1901 el aumento ha sido de 619.640 habitantes, de 1886 á 1896 fué solo 299.072.

Conviene aun advertir que la cifra verdadera de población es superior á la que hemos dado, porque no están incluidos en ella los soldados que forman el cuerpo expedicionario de China que según las rectificaciones parciales de censo practicadas por los departamentos de Guerra y Marina, ascienden á 69.168, que habrán de sumarse á los 38 millones á pico.

Actualmente hay en Francia doce grandes ciudades que tienen más de 100 mil almas de población: París, Marsella, Lyon, Burdeos, Lille, Tolosa, Saint Etienne, Roubaix, Nantes, El Havre, Rouen, Reims, Niza, Tolon y Nancy.

Importa llamar la atención sobre un fenómeno singular que proporciona un argumento irresistible á aquél que pretendía se edificasen las ciudades en el campo: precisamente en aquellos departamentos en que la población ha decrecido, los grandes centros urbanos han aumentado considerablemente el número de sus vecinos.

Indre et Loire pierde 1.523 habitantes, pero la ciudad de Tours gana 1.428; La Cote d' Ar, pierde 2.182 y Dijon gana 3.590; el Sere pierde 240 y Crenoble gana 4.613. Estos datos debían hacernos aborrecer las grandes poblaciones, siquiera por amor á la vida.

Paris ha aumentado en el quinquenio 177.204 habitantes. En los últimos veinte años ha tenido un crecimiento total 725.262.

MAHON

Como todos los viernes se ha reunido esta mañana la Corporación municipal para celebrar de segunda convocatoria la sesión ordinaria semanal. Entre los acuerdos adoptados figura el quedar enterado el Ayuntamiento de una comunicación del Gobierno militar de esta plaza en la que participa haber elevado al Excmo. señor Capitán General del distrito, el informe emitido por la comisión nombrada para elegir un local provisional donde alojar la batería de montaña, cuya fuerza ha sido aumentada esta guarnición, á fin de que aquella superior autoridad resuelva sobre el particular. También se dió cuenta al Ayuntamiento de una comunicación del jefe

principal del batallón de Reserva que ha de constituirse en esta plaza, aceptando el local de la calle de Santa Ana n.º 2 para instalar en él las oficinas, ofrecido por la Corporación municipal, toda vez que reúne las necesarias condiciones para el objeto á que se le destina, previas las insignificantes reparaciones que han de introducirse en el mismo.

Seguidamente se dió lectura á tres comunicaciones de la Junta de Cementerios, en las que recuerda al Ayuntamiento lo deficiente del local destinado á depósito de cadáveres en el Cementerio civil, á fin de que el Ayuntamiento disponga la manera de llevar á cabo la construcción de uno nuevo, que reúna las condiciones necesarias para tan importante servicio.

Se acordó pasé este asunto á estudio de la comisión de Obras públicas.

Así mismo recuerda la citada Junta de Cementerios á la Corporación municipal, la imperiosa necesidad de reformar el Reglamento por que se rigen aquellos establecimientos, toda vez que la experiencia ha demostrado lo anacrónico del que ahora existe, cuyo texto dista mucho de estar en armonía con el espíritu de la época y á las disposiciones sanitarias dictadas con posterioridad de cuando se puso en vigor.

Se acordó que la mencionada Junta proponga un proyecto de reformas del expresado Reglamento, para ser luego elevado al Ayuntamiento quien resolverá sobre las mismas lo que crea más acertado.

Finalmente solicitó señale la Corporación el importe que han de satisfacer por los nuevos títulos, los propietarios de panteones y nichos en los dos Cementerios, así como el premio de cobranza del encargado de su expendición.

Se pasó á estudio de la Comisión de Hacienda para su informe.

Se dió cuenta al Ayuntamiento del informe emitido por la Comisión de Hacienda del mismo, respecto de la instancia elevada á la Corporación municipal por D. Antonio Vinent Victory y otros vecinos de esta ciudad, en el mes de Diciembre último, para que los cerdos solo adeuden por el peso que tengan al ser introducidos en la población, en vez de hacerlo después del engorde, en el que propone aquella sea desestimada la referida instancia, pues su aplicación acarrearía entorpecimientos múltiples á la administración, que no sabría como llevar á cabo el servicio indicado, si bien hacía constar en el repedido informe que tendrían en cuenta la petición para discutirla nuevamente al tiempo de confeccionar los presupuestos del Ayuntamiento.

El Sr. Blanc y otros concejales firmantes de la exposición se abstuvieron de intervenir en la discusión de la misma, si bien el primero hizo presente que la instancia se refería únicamente á los cerdos que se destinan al consumo particular, y que en este sentido suscribió el documento, aunque no se hiciera constar en el mismo esta circunstancia.

El Sr. Orfila le hizo presente que no había discusión sobre un punto concreto que no se había determinado en la exposición presentada, puesto que la ley no podía aplicarse más que en el sentido de lo que en aquella se pedía.

Desde ayer nos encontramos en pleno período de lluvias, las que durante la noche última han sido bastante copiosas. Si bien en la mañana de hoy no se han dejado sentir, es probable que se reproduzcan antes que termine el día, por lo cargada de celajes acuosos que se halla la atmósfera.

Continuando la huelga en Barcelona es probable que el vapor correo «Menorquin» tampoco haya hecho operaciones de descarga y carga, lo mismo que sucedió al de igual clase «Nuevo Mahonés» llegado ayer á este puerto desde aquella capital. Son innumerables los perjuicios que tal estado de cosas causan al comercio en general, pues de muchos industriales de esta ciudad sabemos han devuelto otra vez las cajas de calzado y otros muchos efectos que habían embarcado en el segundo de dichos buques y es de asegurar les suceda otro tanto con el primero que debe venir mañana.

A instancias de gran número de vecinos y por iniciativa de la Sociedad obrera «El Porvenir de la Vejez» el Ayuntamiento de Alayor ha acordado en su última sesión que se establezcan las Escuelas Graduadas con tres grados y tres maestros respectivamente.

La buena administración y el cuidado por el mejoramiento de los pueblos, son la verdadera tarea de las corporaciones municipales que quieren cumplir con su deber y entre todas las obras, las más importantes para el porvenir de los pueblos son sin duda las que se refieren á la enseñanza.

Nuestros plácemes al Ayuntamiento de Alayor y á cuantos han contribuido á tan importante mejora.

Se nos suplica la inserción de las siguientes líneas.

«A los trabajadores de Mahón y Villa-Cárlos.

Compañeros y compañeras: Asistid á la reunión que celebrará mañana sábado, á las 8 y media de la noche, en el local que ocupa la casa de la calle del Castillo, n.º 59, al objeto de tratar de la constitución de la «Federación de obreros de la isla de Menorca» y de otros asuntos de actualidad.

Mahón 21 Febrero de 1902.

Salud y emancipación.

La Comisión organizadora.»

Por la Habilitación de Marina de esta provincia se anuncia un concurso público para la construcción de dos botes de madera de 12 remos, reparación de una locomovil y suministro de varios aparatos eléctricos.

El edicto se halla inserto en lugar correspondiente de este periódico para los que deseen tomar parte en dicho concurso puedan hacerlo el día y hora señalados.

Doadica, la gemela indostánica que fué separada de Radica, cortando la membrana que las unía el célebre cirujano de Paris M. Dover, falleció uno de estos pasados días repentinamente, después de una corta convulsión.

Habrà GLOSAT el sábado y domingo en el cafetin de Lorenzo Sintés (Cantarani), calle de Prieto y Caules n.º 131.

Glosarán Gené y Climent y Antonio Mir de Ciudadela.

En los intermedios habrá concierto de guitarras y bandurrias.

Entre los establecimientos que se preparan para celebrar los clásicos GLOSATS figura el Café de Antonio Grandio, conocido por c'an Melchor.

Al efecto encontrarán provisto dicho establecimiento los que al mismo concurran, de toda clase de manjares y bebidas á precios económicos el sábado y domingo próximos.

GLOSAT.—Lo habrá mañana por la noche y el domingo por la tarde y noche en el bodegón de Sebastián Periano, calle de la Infanta n.º 176, en el que tomarán parte los afamados glosadores José Rechart y Juan Climent (a) Panedero.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21, 1:30.

La situación de la huelga en Barcelona sigue igual como el primer día que empezó, sin que ahora se vea resquicio alguno de probable arreglo.

Madrid 21, 2:50.

Siguen en Barcelona las colisiones entre los obreros y la fuerza pública, así como los asaltos á varias panaderías, habiendo resultado en uno de los choques varios muertos y heridos.

Madrid 21, 4:10.

Barcelona.—La policía continúa efectuando registros domiciliarios en varios puntos extremos de la ciudad, siendo detenidos los que encuentra aunque son pocos los que se buscan que permanezcan en sus casas.

Madrid 21, 6:25.

Han sido cortados los hilos del telégrafo en Sabadell, Tarrasa, Zaragoza, Valencia, Villafranca, Valls y Masnou, por haber los obreros de estos puntos secundado la huelga.

Madrid 21, 9.

En vista de las circunstancias y de la efervescencia que se nota entre el elemento obrero de Zaragoza, las autoridades civiles han resignado el mando en el Capitán General, quien ha declarado el estado de guerra en la capital aragonesa.

Madrid 21, 11.

Los jesuitas de Zaragoza hicieron fuego á unos que tomaron por ladrones que asaltaban el colegio que la Compañía posee contiguo al convento en que moran.

Madrid 21, 11:45.

En Zaragoza se agrava la situación, estando paradas todas las fábricas, establecimientos de construcción y fundición. Las máquinas de todos ellos no se encienden por no acudir los obreros al trabajo.

Madrid 21, 12:50. El conflicto surgido en Castellón de la Plana ha podido conjurarse de momento, siendo de temer que se reproduzca nuevamente.

Madrid 21, 13:15. En Valencia han sido detenidos catorce individuos, habiendo además resultado tres heridos de sablazos en la cabeza.

Madrid 21, 14:30.

En los registros domiciliarios llevados á cabo en varias casas de Barcelona, se ha incautado la policía de trabucos, revolvers y armas blancas.

LA MARITIMA
Compañía Mahonesa de Vapores

Se participa á los señores cargadores que mientras continúen las actuales circunstancias en Barcelona no responde esta empresa de las operaciones en aquel puerto ni del daño que pueda sufrir la carga durante su permanencia á bordo.

Mahón 21 Febrero 1902.—El Director Naviero.—Juan F. Taltavull.

TELEGRAMAS DE LA MARITIMA

Barcelona 20 8:50.

Menorquin fondeado las siete sin novedad continúa huelga en el mismo estado.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 20 De Barcelona vapor correo «Nuevo Mahonés» Cap. Cardona, con escalas.

Día 21 De Ciudadela de arribada Peilebot «Marina» Pat. Francisco M. Marqués con lastre.

Buques despachados

Día 21 Para Caloforte (Italia) el Pailebot «Marina».

Cotización Oficial

Madrid 20 Febrero á las 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 4 interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, Lóndres id.

Banco de Mahón

Table with 3 columns: Din., Pap., and other financial data. Includes entries like Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, Maquinista Naval, Oblig. municipales.

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

ARBITRIOS

Formado el padrón de contribuyentes al impuesto establecido sobre las casas de bebida, cafés, fondas, botillerías, posadas, hospederías y demás establecimientos de este carácter, correspondiente al año actual, queda expuesta al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por el término de diez días á efectos de reclamación.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Mahón 20 Febrero 1902.—El Alcalde.—P. A., Juan Mercadal y Pons.

D. Juan Mercadal y Pons

1.º Teniente de Alcalde encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta Ciudad.

Hago saber: Que en la Secretaría de este Ayuntamiento se instruyen expedientes de exención del servicio militar activo propuestos por los mozos del Remplazo del año 1899 que á continuación se expresan:

- Antonio Sintés Sintés
Gabriel Vidal Sintés
Juan Mayans Suaus
Pedro Sintés Rosa
Lorenzo Triay Riudavets
Román Massa Taltayull
Buenaventura Vidal Vallory
Onofre Tudurí Pons
Joanquin Camps Bals
Antonio Coll Coll
Bartolomé Cardona Pons
Miguel Far Bisch
Miguel Calafat Juny
Miguel Sintés Ameller
Jaime Gomila Seguí
Miguel Pons Tudurí

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados en el citado remplazo á fin de que puedan producir las reclamaciones en pro ó en contra de las alegaciones propuestas que á su derecho convenga dentro de los plazos marcados por la vigente ley de reclutamiento. Mahón 21 de Febrero 1902.—El Alcalde.—P. A., Juan Mercadal y Pons.

D. Francisco Buisen y Barleta Juez de primera Instancia del partido de Mahón.

En virtud del presente edicto, que se expide en méritos de lo acordado en providencia del día de hoy dada á solicitud del procurador D. Diego Jover y Comellas en representación de doña Mariana Salord y Oléo, vecina de Ciudadela, en los autos que penden ante este Juzgado y actuación del que reffrenda, sobre declaración de herederos legales ab-intestato de D. Rafael Oléo y Salord, se anuncia la muerte sin testar del D. Rafael Oléo y Salord, hijo de D. Francisco y de D.ª Mariana, natural y vecino que fué de Ciudadela, soltero, la cual ocurrió en dicha ciudad de Ciudadela el día veinte de Diciembre próximo pasado, y que reclaman su herencia su referida madre D.ª Mariana Salord y Oléo y sus hermanos gemelos D.ª Juana, D.ª Angela, don José, D.ª Ana y D. Juan Oléo y Salord; y en su consecuencia se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho que los solicitantes, para que comparezcan á reclamarlo ante este Juzgado dentro el término de treinta días, bajo apercibimiento que de no verificarlo les parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho.

Dado en Mahón á diez y nueve de Febrero de 1902.—Francisco Buisen.—Ante mí, Ldo. Juan Trémol.

El Habilitado de Marina de la provincia de Menorca.

HACE SABER: Que debiendo sacarse á concurso público la construcción de dos botes de madera de doce remos, uno para las defensas submarinas de este puerto y otro para las del de Fornells, y la reparación de una locomovil y suministro de varios aparatos eléctricos para la dinamo y proyector de la misma, con arreglo á los pliegos de condiciones expuestos en la Comandancia de Marina de esta provincia, se invita para que presenten sus proposiciones á todos los señores que deseen tomar parte en dicho acto que deberá celebrarse el día 27 de Febrero á las 11 de su mañana en el local que ocupa la expresada Comandancia.

Mahón 21 de Febrero de 1902.—Manuel Calderón.—V.º B.º Emilio Guillard.

MONTE-TORO

Fábrica de Quesos

En virtud de acuerdo del Consejo de Administración de esta Sociedad los Sres. Accionistas se servirán hacer efectivo el segundo dividendo pasivo de 25 por 100 en los días 24 del corriente á primero de Marzo inclusive.

En Mahón á D. Pedro Mir, en Ciudadela á D. José de Olives, en Alayor á D. Juan Salord y en Mercadal en esta Administración.

Los accionistas deberán presentar los resguardos que obran en su poder para canjearlos por las acciones.

Mercadal 17 de Febrero 1902.—El Administrador Jaime Mayans.

Sociedad Cooperativa EL PORVENIR DEL OBRERO

Se convoca Junta general extraordinaria para las diez de la mañana del próximo domingo 23 del actual en el local del Casino «Unión Republicana», al objeto de resolver definitivamente el asunto que quedó pendiente en la celebrada el 3 de Noviembre del próximo pasado año.

Mahón 18 de Febrero de 1902.—El Presidente, Jaime Roselló.

Tertulia Republicana

SAN LUIS

Se convoca junta general para el próximo sábado 22 del corriente, á las nueve de la noche, para tratar de un asunto que interesa á la Sociedad.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Antonio Sintés.

San Luis 19 de Febrero de 1902.

Subasta

El día 27 del corriente á las once se subastará en la Notaría de D. Francisco Mercadal y Pons y á voluntad de su dueño, la casa situada en esta Ciudad calle del Castillo, señalada con el número 53.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta, obran en poder del referido Notario.

Mahón 17 de Febrero 1902.

F. FABREGUES IMP. MAHÓN

ANUNCIOS

LASSALLE OPTICO

Calle Nueva, núm. 3, tienda-Mahón

Pone en conocimiento del público que permanecerá en ésta ocho días y ofrece á sus varios favorecedores un completo surtido de anteojos y lentes cristal Roca y los perfeccionados Blentés y demás clases, con guarniciones de acero, oro y níquel.

Gemelos para teatro, campo y marina. Barómetros y termómetros.

Se hacen composturas en objetos de OPTICA.

Precios económicos

Carbón legítimo de encina de Italia

DE SUPERIOR CALIDAD

Habiendo sido almacenado parte del descargado del Pailebot «Lealtad», sigue vendiéndose á los mismos precios y condiciones.

Para informes y demás en el almacén de D. Miguel Estela, Rampa Abundancia 45 y en la droguería de los Sres. Valls, Pons y Arguimbau, Nueva 8.—Mahón.

ESCUELA DEL SIGLO XX

INSTRUCCIÓN Y EDUCACIÓN PRACTICA

SE ADMITEN ALUMNOS DESDE CUATRO AÑOS

Francisco Prats Ginart
Cos de Gracia, 71

Advertisement for D.ª Manuela Larrondo y Pons, Viuda de Riola, Falleció. Includes details of her death and funeral arrangements.